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记者 孔同

晚报讯 今天早晨 申城的天

空出现奇幻的一幕 有人看到阳

光边出现一圈光晕 而在太阳

两边又出现两颗光 亮的大珠

子 之后又有人看到天空出现

一道类似彩虹的光弧 情景仿

若一张天空中光亮的笑脸图

对此 上海市气象局首席服务

官张瑞怡表示 这是出现日晕

幻日以及环天顶弧现象 在上

海这样气候较为温和的地方较

为罕见

张瑞怡表示 上午 时左右

出现的是日晕和幻日现象 持续

时间较短 所谓日晕就是在太阳

旁边又出现一圈光晕 而太阳两

边出现两个较为明显的 假日 是

幻日现象 大多数人看到的是

时出现的 幻日弧光 也就

是 环天顶弧 的现象 很多人误

以为这是 彩虹 其实这是在太

阳的圆圈外又出现了一个相反的

弧形

张瑞怡解释 这些现象是由

于 米的高空温度低

于零下 而由于温度太低

高云由细小的冰晶结构组成 冰

晶表面弯曲并且颗粒比盐粒还要

细小 当太阳身处天空下方 日光

与冰晶扁平面相接触时 光线在

每个晶体内都发生了弯曲 折射

出包括红色 橙色 黄色 绿色 蓝

色 靛蓝 蓝紫色等彩虹特有的七

色光谱 环天顶弧为正常的大气

光学现象 在极为寒冷的极地地

区环天顶弧比彩虹更为常见 但

在气候较为温和的地区则较为罕

见

想要见到这样的天气奇景其

实并不太容易 需要天空的角度

人站的位置以及气温条件等样样

都合适 有的人恐怕一辈子也无

缘一见 不过 张瑞怡表示 在上

海历史上这些情况也曾发生过

北京 武汉等地也都曾出现过

对于网络上不少人传言这是 世

界末日 到来前的奇特天气景象

张瑞怡笑说 这只是无稽之

谈

本周前期上海仍在地面高压

控制下 多云为主 早晚气温较

低 周二延续晴冷 气温在

随着副热带高压增强西伸

西南暖湿气流开始活跃 周三后

期起的 天本市云系进一步

增多 并伴有降水天气 同时气

温回升 特别是最低气温将重回

以上

晚报记者 张骞 报道

在生物学中很多问题不能
全部靠基因来解决 比如 很多
生物有斑斓的条纹 但如果用
计算机进行模拟 却能发现它
们符合一些数学定理 难道是
基因懂得数学 还是计算机懂
得基因 今天上午 高分子专
家 复旦大学校长杨玉良院士
为本科生上了一堂遗传学的本
科教学公开课 题目为 生命
过程的侧面观 漫游在化学 数
学 物理和生物学的边界 该
课程面向 遗传学 选课学生
但全校师生亦可报名参加 吸
引了约 多名师生报名 这
是杨玉良院士担任校长后首次
为本科生上公开课 而且是跨
学科上课 据悉 学术名家和教
学名师开设公开课 今后将成
为复旦校园内的常规活动

给本科生上课源于鉴
赏贝壳

今天上午 复旦大学逸夫科技

楼的会场里座无虚席 听闻杨玉良

校长要为本科生上教学公开课 很

多师生提前一个小时就来占座

我十分好奇 校长的讲课水

平如何 复旦环境系研三学生朱

丽课程开始前告诉记者 杨校长是

她的偶像 虽然知道这是一门针对

本科生师生的教学公开课 但好奇

心之下还是赶来听了

而复旦上海医学院教病原生

物学的一位老师一早是专程坐班

车从枫林校区赶来的 我以前听

过几次杨校长的报告 他的台风很

好 我比较好奇他的上课台风如

何 希望能从中取取经

记者了解到 此次教学公开课

本来是复旦生命科学学院乔守怡

教授的遗传学课 杨校长怎么会

横插一脚 呢 担任主持的乔守怡

教授爆料说 中间有个小故事 原

来 杨校长和乔教授两人有个共同

的爱好就是喜欢贝壳 有一次 杨

校长在鉴赏乔教授收藏贝壳时 两

人聊起贝壳上的花纹 杨校长从遗

传学以外的角度阐述自己的观点

让乔教授突发奇想能否邀请杨教

授到他的遗传学课堂来给本科生

上一堂课 没想到杨校长当场就答

应了

我一开始觉得很惊奇 因为

校长居然能答应给本科生上课 后

来又觉得很平常 因为杨校长站在

讲台上就是杨老师 有了这样的一

个机会 我们后来又几次接触 最

终设计了今天这堂课

外行人要有勇气来讨
论生命科学

记者注意到 杨校长这门课最

有意思之处在于杨校长是一个高

分子专家 但他今天给学生上的教

学公开课居然是遗传学的课 在今

天上午两个多小时的课堂中 杨玉

良校长与师生们分享了他的观点

基因不是支配生命的规律 而规

律却在通过基因发挥作用 生命过

程毕竟不能违反数学和物理学定

律 生物学所做的一切都要受到数

学和物理学定律的限制

外行人来讨论生命科学是需

要勇气的 但实践表明 学科交叉

是及其重要的 杨玉良校长在课

堂上引用了物理学家薛定谔的话

说 一般都认为 一位科学家总是

对某些学科具有深邃渊博的第一

手知识 因而他是不会就他不太通

晓的论题去著书立说的 这就是所

谓的位高则任重 可是 最近 多

年来 知识的各种各样的分支在广

度和深度上的展开 却使我们陷入

了一种奇异的困境 我们清楚地感

到 要想把所有已知的知识综合成

为一个统一体 我们现在还只是刚

刚开始在获得可靠的资料 可是

另一方面 一个人想要充分掌握比

一个狭小的专门领域再多一点的

知识 已经是几乎不可能的了

诺贝尔奖青睐交叉学科 杨

玉良校长告诉师生 从 年到

年 对诺贝尔奖获得者的统计

发现 的诺贝尔医学奖获得者

非科班出身 的诺贝尔化学奖

获得者本科不是学化学的 而

的诺贝尔物理学获得者本科不是

学物理的 而从百年诺贝尔奖获奖

情况看 有 的获奖者属于交叉

学科 而在 世纪的最后 年

项诺贝尔自然科学奖中 属于交叉

学科领域的成果占到了 项

学术名家上公开课将
成常规

记者了解到 杨校长备课非常

认真 光 就亲自几易其稿 今

天上午播放的 更是多达

页 在这堂公开课中 他试图从一

个非生物学者从数学 物理 化学

角度审视生命现象 诠释多彩生命

形式的奥秘和本质 启示学科的交

叉与融合的发展和前景 展现科学

思想与科学实践的魅力 期望能用

这样一个新形式的教学方式对学

生的科学思考有所启迪

本次本科教学公开课由复旦

大学教师教学发展中心主办 意义

有二 一是将通识教育理念贯彻进

专业教学 大学的教与学都倡导跨

学科的交流 鼓励用多学科视角看

待本专业领域的问题 而不是满足

于泛泛而谈 拓宽学生的学习视

野 并激发他们的探索兴趣 二是

激励更多教师投入教学研究 大学

作为一个学术共同体 教与学都不

应是照本宣科 课堂也是重要的学

术探索途径 作为大学教师 投身

学术 科学研究永不停止 教学研

究也永不能停歇

据悉 校领导参与一线本科教

学是复旦的优良传统 例如 该校

规定 每位校领导每学期都要参加

教学检查 要有一定数量的检查性

听课 据悉 学术名家和教学名师

开设公开课 今后将成为复旦校园

内的常规活动

晚报讯 在建设 美丽中国 的美

好蓝图中 具有生活功能和审美价值

的城市建筑 承载着人民对幸福生活

的追求 月 日 解放日报报业集

团第 届文化讲坛将邀请全国政协

常委 著名艺术家韩美林 建设部同济

大学国家历史文化名城研究中心主任

阮仪三 上海社会科学院教授赵鑫珊

著名摄影家尔冬强 上海瑞安房地产

发展有限公司董事总经理及行政总裁

李进港 共论 城市建筑的文化品质

解放牛网 新浪 腾讯 凤凰网将对本

届文化讲坛作视频直播

本届文化讲坛上 艺术成就斐然

的韩美林将从多年的艺术实践出发

阐释 公共空间的艺术审美 曾荣获

联合国教科文组织亚太地区文化遗产

保护奖的阮仪三 将以 给城市留条回

家的路 为题发表演讲 赵鑫珊将把自

己关于建筑的哲学思考融入题为 城

市性格与城市建筑场 的演讲 从事专

业摄影 多年 在建筑摄影领域成就

突出的尔冬强 将讲述他眼中的 经典

建筑的文化品质 作为城市建筑实践

者之一的李进港 将为文化讲坛的观

众介绍 新天地 的文化气象

中邦置业集团有限公司董事长卫

平 明园集团总裁凌菲菲 外滩金融中

心 总裁吴洋将担任互动嘉宾

围绕主题进行交流互动

文化讲坛由解放日报报业集团主

办 上海新华传媒股份有限公司 地

产星空 协办

今晨上海天空出现罕见 笑脸
日晕 幻日 环天顶弧同现 有的人恐怕一辈子也无缘一见

解放日报报业集团第 届文化讲坛 日举行

共论 城市建筑的文化品质

复旦校长杨玉良首次为本科生上公开课

跨界讲遗传学吸引 师生

早上 点左右 天空可见太阳 笑脸 微博网友 大仙猫摄于闵行

本报记者在上班途中也拍摄到了 彩虹 晚报记者 杨冬 现场图片


